
 

Parc Libellules : Rencontre avec le 
Service de l’environnement urbain (SEU) 
de la Ville de Vernier le 22 mai 2024 

Le but de cette rencontre organisée par David Gutierrez du service de la cohésion sociale de la ville avec 
Romain Giger, Contremaître des espaces verts, était de voir comment collaborer avec la Ville de Vernier 
pour répondre aux demandes des habitants des Libellules concernant leur parc. 

Pour mémoire, les ateliers contributifs avec les habitants ont été mis en stand-by suite à l’atelier du 5 mai 
organisé lors des ateliers des Arts et Savoirs Partagés d’ATD Quart Monde. Le groupe « Parc Libellules » 
souhaitait éviter de trop avancer avant de connaître les réactions de la ville de façon à ne pas faire des 
promesses inconsidérées aux habitant.e.s et usager.e.s.      

Très bonne nouvelle ! Dans le principe, Romain Giger aidera à réaliser ce qu’il lui est possible de façon à ce 
que dès cet été de premières améliorations soient visibles et surtout utiles pour les habitants ; 

En savoir plus dans la note à la suite ; 

	 	 -1 5



Présentation du contexte  

Romain Giger a précisé dès le début qu’il échangeait avec notre groupe en son nom propre pour des 
actions à son échelle et qu’il ferait référence à sa hiérarchie pour des transformations ambitieuses. 


La globalité de la démarche TEST a été présentée par David et Dimas, en précisant que certaines actions 
de transformation et de gestions futures pourraient être accompagnées par des experts externes mandatés 
à travers le budget de l’Hospice Général et surtout, ce qui est le plus important, mise en œuvre dans la 
durée par des bénéficiaires d’une rémunération versée par TEST.


Ensuite la méthode participative concernant le parc a été présentée en insistant sur le fait que les 
participant.e.s de tout âge étaient engagé.e.s à comprendre que l’amélioration du parc s’inscrivait dans une 
vision plus globale portée par la ville et le canton, qu’il s’agissait de connaitre le grand projet comme le parc 
linéaire par exemple pour travailler en cohérence. Également, que le groupe souhaitait s’appuyer et valoriser 
tout ce qui avait été fait auparavant que cela soit les enquêtes, les préconisations du conseil d’habitant et 
les études en cours. 


A aussi été évoqué par Dimas d’ATD, la possibilité de mettre sous forme expérimentale en place des 
assises à partir de palette fabriquées par des contributeurs de TEST, de façon provisoire. Aussi le fait que 
les habitants, supervisés par des experts et accompagés bénéficiaires du revenu TEST pourraient participer 
aux plantation et assurer diverses taches de gestions du lieu pour ne pas prendre du temps à Romain 
Giger. 


Enfin, a été évoquée l’intention commune qui émerge des documents, des rencontres et de l’atelier 

contributif ;  

Intention Commune : Besoin d’ombre, d’eau 

pour rafraîchir les enfants, d’assises et 

de moins de poussière.  

Ont aussi été évoqué d’autres points comme les appareils de fitness adultes qui sont dangereux pour les 
enfants, mais le sujet n’était pas de rentrer dans le détail des propositions qui doivent continuer à être 
récoltées, puis analysées, partagées, transformées en priorités, partagées avec les autorités et services 
concernées pour approbation, désignées, budgétées pour être finalement implémentés selon les 
calendriers déterminés par la Ville de Vernier. 
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Notes rapides 

Romain Giger a indiqué pour commencer qu’il était ouvert au projet, en le trouvant intéressant et justifié 
pour ce parc. De façon pratique, Romain a indiqué qu’il pouvait y participer si pas trop chronophage, pour 
le chantier de transformation. Concernant le travail supplémentaire que pourrait constituer l’entretien 
ultérieur, il faudra prendre ce point en compte, cf gazon anglais non, prairie fauchée une fois par an OK. 


Comme exemple d’actions possibles, Romain a évoqué la plantation de quelques arbres, la possibilité 
d’améliorer l’auvent du bar et de voir si un brumisateur serait possible. La tente de la ville côté stade a été 
aussi évoquée. À part la plantation des arbres, qui ne peuvent se faire qu’entre novembre et février, les 
autres actions pourraient être faites pour cet été.    


Exemples comparables 
Romain a expliqué que des actions comparables dans leurs liens avec la participation des habitants sont 
déployées à Vernier et fonctionnent bien, comme le projet Radix avec deux écoles aux Avanchets. Avec des 
budget d’environ 40 000 CHF pour donner une idée. 


Sur l’ancienne ferme Yeni, une forêt comestible a été plantée et dans l’idée il n’y a pas d’objection à ce 
qu’un tel projet puisse être réalisé à terme dans le parc. La pépinière à Balexert pourrait également être 
utilisée. 


Contraintes à prendre en compte 
Le sujet à bien comprendre pour l’équipe de TEST qui a pour projet l’amélioration du parc est le temps 
disponible en main-d’œuvre de la Ville de Vernier vu l’ensemble des choses à faire. Cela s’applique aussi 
bien aux travaux qui peuvent être fait qu’à l’entretien. Un côté intéressant est que Romain Giger travaille 
avec 2 apprentis qui pourraient participer à la mise  en place de certaines améliorations. Le groupe a 
proposé d’inviter ces deux apprentis aux ateliers contributifs pour bénéficier de leurs idées. 


Ordre de grandeur temps potentiel service espace vert pour le projet 
En ordre de grandeur de temps disponible pour le service espace vert ; une à deux semaines et quelques 
jours éparpillés. Bien entendu cela ne peut se confirmer qu’une fois les demandes précisées, après 
validation et avoir confirmé les budgets disponibles. 


Certaines demandes comme le lien avec le parc linéaire sont plutôt à voir avec Christian Bavarel.


Ambition  
Ne pas hésiter à être ambitieux tout en étant conscient que le projet devra être phasé et que des budgets 
pourront être trouvés ultérieurement. L’important est d’être transparent avec les contributeurs qui vont 
apporter des idées, tout ne pourra pas être réalisé, et ce qui le sera se fera en étape, ce qui permettra aussi 
de l’adapter en fonction des usages. 
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Retour pour Comité de Pilotage et Participants TEST 

C’était un très bon rendez-vous et nous ne pouvons que remercier Romain Giger qui nous permet de 
reprendre les ateliers contributifs en étant confiant sur le fait que les personnes consultées du quartier des 
Libellules constateront des améliorations concrètes dès cet été. Si le groupe Parc Libellules continue la 
démarche et présente des demandes cohérentes et financées bien entendu. 


Le prochain atelier contributif aura lieu le dimanche 2 juin de 14h00 à 17h00 lors des Ateliers de Savoirs et 
Arts Partagés d’ATD . Des personnes de l’EMS voisin pourraient nous rejoindre grâce à David. 


Contact à faire : 

#1 Il pourrait être utile d’informer la ville de Genève tant la promiscuité dans le parc est importantes par 
moment alors que les espaces extérieurs plantés devant le stade pourraient être utilisés en étant moins 
orientés enfants, par exemple parcours santé, matériel de fitness moins dangereux à cet endroit etc. 


#2 Rencontrer ou au minimum informer de la démarche les porteurs et mandataires du parc linéaire pour les 
informer du souhait du groupe de s’intégrer et de compléter au mieux la démarche globale du parc linéaire.


#3 Le service d’animation des écoles, le GIAP, pourra également être contacté par Cédric pour proposer un 
atelier contributif parents enfants sur le même format avant le 2 juin si possible pour que l’application 
Unlimited Cities TEST@Libellules puisse être prête vers le 15 juin. 


#4 Le SIG tout proche pourrait également être informé de la démarche tant ses actions de communication 
semblent en résonance, par exemple des ombrages panneaux solaires et brumisateurs pourraient utilement 
améliorer la qualité de vie au sein du parc et produire de l’énergie pour des équipements.  cf collage issu de 
l’essai avec Romain


Etaient présents 

Romain Giger, Ville de Vernier	 	 	 	 Contremaître des espaces verts

David Gutierrez, Ville de Vernier Cohésion sociale  	 TEST : Comité Pilotage	 

Dimas	 Perez, Représentant  ATD	   	 	 	 TEST: Contributeur

Emmanuel Reynaud, ATD Quart Monde   	 	 TEST : Comité Pilotage

Victoria Jones, Porteuses de projet	 	 	 TEST Contributrice	 

Alain	 Renk, Open Urbanism Foundation	 	 TEST : Partenaire

Cédric	  Scholl, Maison Quartier Libellules	 	 TEST Soutien

//	 	  //	 	 	 	 	 	 TEST : Comité Pilotage
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Compte rendu contributif initié par  Alain Renk 


+41 78 216 44 07  

Cofondateur et président de la Fondation Urbanisme Ouvert 

Chemin de Champ-Claude 10, 1214 Vernier, Suisse


Liens utiles  :  

Qu’est que le projet TEST ? Revenu de Transition Ecologique et Sociale sur le Territoire

https://test-vernier.ch/


Ressources (méthodes, Conseil de Quartier, PDCom, compte rendu,  etc.)

https://openurbanism.ch/fr/test_libellule_ressources


Unlimited Cities > Fonctionnalités de base  ;

https://openurbanism.ch/fr/node/68


Unlimited Cities > Témoignages

https://openurbanism.ch/fr/uc/temoignages


Tester l’application :  

Version avec points de vue libres : Rome IT

https://www.unli-diy.org/dev/roma/roma


Version avec points de vue fixes : Anières CH

https://www.unli-diy.org/dev/anieres/anieres





Collage essai avec Romain Giger ;  où l’on voit que les panneaux solaires avant d’avoir évoqué le SIG ; )
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